

Leben in Versailles

Anton Kindlmann

„Von hier {Versailles} aus prägte er {Ludwig der XIV} den Regierungsstil der französischen Monarchie so nachhaltig, dass auch seine beiden unmittelbaren Nachfolger ihm nacheiferten: Schloss und Regierung waren eine Einheit geworden.“ (Michael Erbe, Deutschlandfunk Kultur, Der schöne Schein von Versailles).

Wie gestaltete sich der Alltag am Hofe in Versailles?

Das Zitat, stellt den Anspruch dar, der mit dem Leben auf dem Schloss verbunden war. Versailles diente nicht nur als Residenz für die Könige, sondern galt auch als Zentrum der Macht (Machtzentrum in Europa). Das Schloss in Versailles und das Leben in diesem wird oftmals romantisiert und als ein einziges Fest dargestellt. Doch das tatsächliche Leben am Hofe hatte meist nichts mit dieser Vorstellung zu tun. Ziel des Lebens, in Versailles und des Schlosses an sich, war es, den Geist des Absolutismus darzustellen und zur Schau zu stellen. Es galt als eine Ehre eine „Wohnung“ in Versailles zu besitzen und so augenscheinlich im Zentrum der Macht zu sein. Dieses prunkvolle und absolutistisch geprägte Leben stand dabei nur der königlichen Familie, sowie dem höchsten Adel zu. Versailles galt als kulturelles und politischen Zentrum der damaligen Zeit. Deshalb wurde das Schloss auch für Repräsentationszwecke genutzt und diente als politisches Entscheidungszentrum. Das Schloss war dabei Ausdruck des höfischen Absolutismus. Das Leben, für die Meisten, im Schloss und auf dem Gelände gestaltete sich jedoch als schwierig und unangenehm. Für diese Eindrücke, sorgte auch, dass die hygienischen Zustände im Schloss desolat waren ebenso, wie das Problem, dass sich das Schloss nicht heizen lies. Es gab keine Toiletten, sich zu waschen wurde verpönt, da man im Wasser Erreger für Krankheiten vermutete. Auf engem Raum, lebten sie in der Stadt rund um Versailles, arbeiteten zwar für den König, doch ihr Lohn reichte gerade so zum Überleben aus.

Fakten

- Anzahl der Bediensteten: 10.000
- Der Palast war stets für die Öffentlichkeit zugänglich. Das Leben des Königs war Teil der französischen Nation.

Zitierte Literatur: SCHAMONI, Kathrin, Versailles, online verfügbar unter: <https://www.planet-wissen.de/kultur/metropolen/paris/pwieversailles100.html#Hofe> (Stand 11.05.2023).

Deutschlandfunk Kultur, Der schöne Schein von Versailles, online verfügbar unter:

<https://www.deutschlandfunkkultur.de/der-schoene-schein-von-versailles-100.html> (Stand 11.05.2023).

ZIEGLER, Gillette, Der Hof Ludwigs XIV, Düsseldorf 1963.

Château de Versailles, History, online verfügbar unter: <https://en.chateauversailles.fr/discover/history#louis-xiii-and-versailles1607-1638> (Stand 11.05.2023).